

000196503

A TABLERO VUELTO

SUPLEMENTO DE ESPECTACULOS DE LA NACION AÑO 2 N° 55

PABLO PARRAÑOS

A principios, año el cielo-suelo, y el corredor del cielo que se llamaba "Maracatí", y cuyo mensajero es el Voc, posiblemente.

"Estaban también el creador y el formador, Tepoz y Guacamata, sobre el agua. Estaban también, entre otras más hermosas, Ixmucane, Ixquicac, alborotar Vacab-Mancacha y los hijos del primero, Hunahpu y Xanuchan. Ellas estaban sobre la superficie de la tierra que cubría el agua.

"Y dentro de la tierra, que estaba sumergida, se encontraba el reino subterráneo de Xibalba.

"Y más no existían ni el sol ni la luna. Solamente había la oscuridad, en la noche.

"Maracatí deseaba ser adorado, invocado, recordado. Necesitó crear un que lo haga. Una criatura llamada hombre".

Lo que el Antiguo Testamento significa para los cristianos es, para los indios contemporáneos, el Popol Vuh, el libro tradicional de los indios que habitan la región del Quiché, en Guatemala. Se lo puede describir también como una colección de leyendas tradicionales, transmitidas de forma oral y compiladas por un sacerdote español en el siglo XVI.

Y es, en su propia adaptación, lo que el Gran Circo Teatro, bajo la dirección de Andrés Pérez, ofrece el próximo 20 de noviembre, en el Paseo Freyre.

Lo que ellos toman en la primera parte, que incluye la creación y el origen del hombre. También en la historia de las avemarias de los pueblos semíticos, Hunahpu e Ixchelque, y de sus padres, que fueron sacrificados por los dioses del mal en el mismo nombre de Xibalba.

Andrés Pérez investigó en dichas leyendas con la colaboración del Museo de Arte Precolombino y la Embajada de Guatemala y el resultado es una obra llena de vitalidad, de sonidos, colores e imágenes. Después de todo, es el nacimiento de la vida, y la vida no podía ser narrada sino a través de imágenes sonoras, llenas de energía, sin trozos para el ojo y el corredor del espectador.

Sólo al final aparece el hombre que, luego de amontonar con varas maderas, hace, moderadamente, su casa.

No hay palabras, no hay diálogos. El lenguaje de la creación es el lenguaje de los dioses. Un lenguaje沉默的 la música.

Por eso sólo hay sonidos, de pájaros, de los abejorros y del río que los moja. La historia es relatada a través de canciones, interpretadas por una banda que entra en escena, como en un carnaval, saludando y celebrando la creación.

Máscaras, sombras, estiramientos volátiles. Los elementos empleados responden a la investigación: en sus celebraciones los indios Quiché utilizan máscaras para destacar los dioses de los humanos. En ellos están el poder del mundo.

Popol Vuh significa en nuestra lengua libro de los Consejos o Libro de la Comunidad. La compañía quiso rescatar este último significado y entregar una obra comunitaria, en la que estén presentes otras comunidades de comunidades que en Latinoamérica, como una forma de agrupación y celebrar la creación de un pueblo.

La música, los colores, el vestuario lo integran todo.

Diseños que lucen mambos, garabatos y ritmos del norte de Chile. Sonidos milagrosos con sonidos a inciensos.

El Popol Vuh es un carnaval.



CARNE DE MAL,
CORAZON DE CARNIVAL

Carne de maíz, corazón de carnaval [artículo] Pablo Aranzaes.

Libros y documentos

AUTORÍA

Aranzaes, Pablo

FECHA DE PUBLICACIÓN

1992

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Carne de maíz, corazón de carnaval [artículo] Pablo Aranzaes.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)